
沉痛悼念
永遠榮譽會長劉宇新博士

劉宇新博士祖籍廣東梅州興寧，參與本會事務超過半個世

紀，於1990-1994年連任兩屆會長。劉博士是傑出的社會活動

家、知名的愛國實業家、慈善家，曾任全國政協第八屆、第九

屆、第十屆及第十一屆委員，香港特別行政區第一屆政府推選

委員會委員及第一、第二、第三及第四屆選舉委員會委員。劉

博士畢生愛國、愛港、愛鄉，為香港順利回歸和繁榮穩定傾注

心力，為國家改革開放和現代化建設貢獻力量。

香港梅州(嘉應)總商會永遠榮譽會長、香港特別行政區銅

紫荊勳賢、新寶德投資有限公司及精通發展有限公司董事長劉

宇新博士於二零二四年八月廿六日凌晨三時安詳辭世。本會同

仁深表哀悼！

香港梅州(嘉應)總商會 謹告

謹向劉宇新永遠榮譽會長家屬致以深切慰問。劉宇新博士

永遠活在我們心中！

劉宇新博士熱心公益、樂善好施、回饋社會、報效祖國的

無私奉獻精神，深得社會各方的稱頌，是我們客家人的榜樣。

今溘然長逝，客家鄉親與社會各界人士深感痛惜。

劉宇新博士憑著堅毅精神，白手興家，懷着熱愛祖國之

心、桑梓之情，率先於1978年捐資100萬港元為家鄉母校坭陂

中學興建「宇新科學大樓」。四十多年間，為家鄉、廣州、深

圳及北京等地慷慨捐資近百項社會公益事業，遍及教育、文

化、衛生、體育、道路、橋梁、扶貧賑災等領域，充分表現出

愛國愛鄉的一片赤子情懷。劉博士曾獲聘任廣東省教育基金會

顧問、廣東仲愷農業工程學院副董事長、廣東嘉應學院榮譽董

事長、更獲中國少年基金會頒發《熱愛兒童獎》，國務院僑辦

頒發《熱愛祖國造福桑梓》獎匾，廣東省人民政府頒發《南粵

慈善之星》、《為廣東社會經濟發展作出突出貢獻獎》及《粵

港澳捐資公益事業先驅人物》，並榮獲深圳市、河源市、梅州

市及興寧市榮譽市民等無數的獎項和榮譽。
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李家超：為港爭光 實至名歸
陳睿琳為港奪首面銀牌

曾獲杭州亞殘運金牌
陳睿琳以總排名第 2 進入決賽，主要

對 手 是 英 國 泳 手 瑪 絲 姬 (Poppy
MASKILL)。陳睿琳排在第5線道出擊，
最終以1分03秒70奪得亞軍，冠軍瑪絲
姬以破世界紀錄的1分03秒00奪冠，第
三 名 是 俄 羅 斯 奧 委 會 泳 手 莎 芭 蓮 娜
(Valeriia SHABALINA)，時間是 1 分 04
秒40。

陳睿琳在賽後表示，感覺自己已經做
得很好，相比上屆沒有觀眾，今屆氣氛
更加好。她說，曾懷疑自己是否做得不
夠好，但現在拿下一面獎牌，非常感謝
教練團隊的幫忙和支持。

事實上，陳睿琳近年表現優異，先後
於杭州第四屆亞洲殘疾人運動會女子
S14 級 100 米蝶泳和女子 S14 級別 100 米
背泳賽事中奪得金牌。

各界齊表祝賀
對於陳睿琳勇奪銀牌，社會各界齊表

祝賀。李家超表示： 「陳睿琳在比賽中
竭盡所能，盡顯堅毅鬥志，奪得銀牌實
至名歸，展示了香港殘疾運動員的非凡
實力。我和全港市民都感到興奮和自
豪。」

文化體育及旅遊局局長楊潤雄說：
「陳睿琳表現出色，充分展現了超凡

實力，相信全港市民也感受到這份喜
悅。我亦祝願她在之後的比賽中，繼
續取得佳績。」

行政會議非官守議員也祝賀陳睿琳
奪 得 獎 牌 ， 向 其 教 練 及 團 隊 衷 心 致
意，並表示全力支持特區政府推動展
能體育發展，讓殘障人士通過體育運
動發揮所長，同時祝願中國香港代表
團繼續在其他項目盡展潛能，再創佳
績

【香港商報訊】記者唐信恒報道：生產力局第九屆 「Summer
InnoTalent」夏季實習計劃昨日舉行畢業典禮。今年報名人數近
1400人，更首度有來自外國的學生參與，反應熱烈，最終由45位
來自本港、內地及海外實習生脫穎而出，當中近半（49%）來自非
本地大學、7人為外國學生，數字為歷屆最高。

為期10周的實習計劃為實習生提供深入了解創科及新型工業化
發展趨勢的寶貴機會。生產力局安排學生參觀香港和內地企業，
包括其中一間全球最大的珠寶集團、香港街食有限公司及LinkedIn

辦公室等，讓他們了解不同行業
的運作模式及創新應用。

助擴闊視野
將推薦給同學

就讀香港大學機械工程系的
Mubashirah Shakir 於生產力局機
械人及人工智能部實習，她提到
當初選擇參與實習計劃的原因，
是觀看歷屆的夏季實習計劃影片
時，看到可與不同類型學生合
作。她形容，獲益良多，會向家
鄉學生推介計劃，並考慮留港發
展。

就讀史丹福大學機械工程系的
Luke Mitchell Andrews形容，今

次是很好的經歷，會把計劃推薦給同學。
就讀香港大學經濟及金融學的冼靖軒表示，自己在新世代企業

及技能發展部實習，曾參與培育中小學生科技能力的活動，從中
學習到市場研究與活動管理能力，形容今次實習有助擴闊視野。

就讀北京大學智能科學與技術的梁瑋誠稱，在大學學習到人工
智能相關的知識，而透過實習計劃，陪同上司與客戶對話，學懂
技術是整個產業中最重要的齒輪，明白到技術如何能在香港社會
或產業鏈中落地。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：香港新聞界慶
祝國慶籌備委員會(下稱籌委會)昨日舉行會議，決定
9月27日在港舉辦慶祝中華人民共和國成立75周年
酒會，與新聞傳媒界同行共迎祖國華誕。行政長官
李家超將出席主禮並致辭。籌委會會議通報了籌辦
今年國慶活動情況，並討論了新聞界慶祝國慶籌委
會名單，擬新增多位新聞界高層加入籌委會。

籌委會主任委員李大宏表示，今年是香港邁向由
治及興新階段的重要之年，香港新聞界也出現了前
所未有的新氣象。一方面，媒體同行更加注重傳遞
正能量，積極報道香港發展新機遇和獨特優勢，增
強全社會識變、應變、求變的信心；香港新聞界也
在不斷創新報道形式和內容，提高媒體傳播的質量
和影響力。

李大宏指出，李家超出席今年初舉辦的香港新聞
聯與各界聯歡晚會時提出，希望新聞界與政府並肩
同行，提出 「弘揚愛國心」、 「團結說好香港故
事」以及 「成為政府與市民的溝通橋樑」三個目
標。李大宏希望各位同行繼續攜手前行，讓香港成
為更和諧、更團結、更幸福的共同家園。

他表示，舉世矚目的中共二十屆三中全會，緊緊
圍繞推進中國式現代化這個主題擘畫進一步全面深
化改革戰略舉措，全會通過的《決定》，涉及港澳
的內容分量很重，對於推動香港改革創新、由治及
興具重要意義。在此背景下，用心辦好今年的全港
新聞界國慶酒會至關重要。他希望，各位委員廣泛
通知並邀請媒體同行朋友出席酒會，屆時各媒體機
構能充分報道，共慶新中國成立75周年。

針對美國國務院發言人、歐
盟對外行動署發言人等假借新
聞自由之名，包庇反中亂港網
媒 「立場新聞」，肆意抹黑香
港司法，粗暴干預香港法院的
裁決。多個民間團體和香港市
民昨日自發到美國駐港澳總領
事館和歐盟駐港辦事處抗議，
他們均嚴正指出外國不應該再
干預香港事務、不要再政治凌
駕法治，假借新聞自由攻擊香
港法治，企圖向香港法院施
壓，又稱任何企圖破壞香港繁
榮穩定的行為都不會得逞。

記者 李銘欣攝

【香港商報訊】記者周偉
立報道：香港游泳運動員陳
睿琳於巴黎時間8月29日在
巴黎殘疾人奧運會女子S14
級100米蝶泳賽事中勇奪銀
牌，為中國香港贏得今屆殘
奧會首面獎牌。行政長官李
家超及社會各界對此致以衷
心祝獲賀。

生產力局實習計劃 尖子稱助港吸人才

多個團體斥歐美抹黑香港司法多個團體斥歐美抹黑香港司法

生產力局職員事務委員會主席劉敏儀（下排右三）、生產力局總裁畢堅
文（下排右二）及一眾實習生舉行夏季實習計劃畢業典禮。 生產力局

港新聞界九月底辦港新聞界九月底辦
賀國慶75周年酒會

巴黎殘奧港隊游泳代表陳睿琳（左），奪得女子S14級100米蝶泳銀牌，並打破亞
洲紀錄。 路透社
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AI（人工智能）的發展或將踏入新里程
——因研發AI聊天系統ChatGPT而一炮走
紅的OpenAI，據報正跟蘋果、英偉達、微
軟等巨頭進行新一輪融資談判，有機會推

動估值突破1000億美元。世人普遍認為，AI
將引領新一輪科技革命，投資者更怕錯過箇中機

遇，許多AI概念股早已炒至雞犬升天。惟客觀來看，AI仍
面臨不少樽頸，由發展到監管皆然，而上次科網股泡沫爆
破的教訓，亦提醒投資者即使科技發展滾滾向前，投資失
誤也可能會損手爛腳……

AI發展潛力巨大，已逐漸滲入經濟社會各個環節，因而
惹來無限想像。ChatGPT甫一面世，其自動生成的老練對
答，無疑震驚世人，甚至被認為足以通過所謂 「圖靈測
試」：人類已無法分辨對話者是否為真人。早前OpenAI表
示，ChatGPT的周活躍用戶數達到2億人，繼去年11月首
破 1 億之後極速翻倍；而內地在大語言模型（LLM，large
language model）方面同樣迅速發展，無論是百度的文心一
言，還是阿里的通義千問，註冊與使用人數都呈爆發式增
長。LLM還只是一個方面，AI還廣泛應用到繪圖、製片、
醫療影像、人臉識別、車牌識別，以至無人機、無人車等
等，早不限於捉棋那麼簡單。AI為人類生產力帶來新飛躍
充滿想像空間，有可能屬於媲美甚至超越工業革命的歷史
性突破。

不過也應該看到，AI發展步伐與原先構想仍存落差，不
排除坊間有期望過高或誇大之嫌，而且原先滯後科技的監
管，肯定有後來追上的必要。首先，無論ChatGPT抑或其
他LLM系統，所得出的答案皆不是百分百可信，有時甚至
令人啼笑皆非。其中，由錯誤資訊（misinformation）到刻
意誤導的（disinformation），以及利用深偽技術（deep-
fake）製作虛假圖像或影片，問題已愈來愈引起各方重視。
早前內地接連傳出兒童手表問答引發爭議，即是因為在搜
索中選擇了問題資訊，畢竟AI形同白紙，當材料本身存在
問題，再高明的綜合提煉也不過如鸚鵡學舌般作出回饋。
又如自動駕駛技術，如今已基本成為新車標配，不過跟理
想中的全自動化還有相當大的距離，理由也簡單，即使AI
經大數據而累積的 「駕駛經驗」已經超過常人，但其認知
能力與突發應變依然有不足之處，所以盡可協助自動泊車
之類，真正上路要人手完全離開盤則絕非安全上策，任
何一家車廠都會再三作出提醒。再比如在法律方面，侵權
爭議已愈演愈烈；AI一旦構成人命財產損失，責任歸屬目
前也無定案。進一步言，戰爭時使用AI，怎確保這部 「殺
人機器」符合國際法呢？更莫說 「AI叛變」這類科幻電影
中常常出現的夢魘橋段，那是對全人類的致命威脅了。

AI正在解決許多問題，但也造成許多新問題。故有意見
指，AI發展應否停一停、諗一諗？可是競爭激烈的市場不
會停步，誰發展慢了就會被投資者拋棄。AI發展會否高開
低走？從形勢看難下定論，可以肯定的是，萬馬奔騰各自
爭先的局面還在持續，而前路也依然漫長。對投資者來
講，可以回想昔日科網股爆破的 「盛景」，也要看到爆破
並沒有阻礙科技的整體發展，現在更幾乎由科網股壟斷市
值排行榜前列的實際。 香港商報評論員 李明生

AI


